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La UAEM en la prensa: 
 
Concretará Urquiza rescate financiero: sindicatos 
Los sindicatos de Trabajadores Académicos (SITAUAEM) y Administrativos (STAUAEM) de la máxima casa 
de estudios confiaron en que con la llegada de Gustavo Urquiza Beltrán a la rectoría de la universidad se 
agilizarán las negociaciones para concretar e rescate financiero que necesita la institución, así como de entrar 
a una nueva etapa de trabajo a favor de los trabajadores y estudiantes. Virginia Paz Morales, secretaria 
general del STAUAEM, reconoció la gran trayectoria profesional del nuevo rector y dijo que con él buscarán 
que se atiendan y resuelvan los problemas que quedaron pendientes con la pasada administración. Indicó que 
desde que éste resultó electo rector empezaron a sostener una serie de reuniones de trabajo para conocer 
parte de su plan de trabajo y las líneas de acción que seguirá dentro de su administración al frente de la 
universidad. Hizo énfasis en que el punto medular de estos encuentros de trabajo se basaron en la necesidad 
de que la administración central cumpla con los pagos pendientes para los trabajadores sindicalizados, sobre 
todo en lo relacionado a las quincenas pendientes, el aguinaldo y las diversas prestaciones pactadas en su 
contrato colectivo de trabajo. Por su parte, el secretario general del SITAUAEM, Mario Cortés Montes, 
reconoció la gran capacidad académica de Gustavo Urquiza, y dijo que con él se continuará trabajando para 
mejorar los niveles de calidad educativa que hoy en día ya tiene la institución. Ello sin dejar de lado también la 
dispersión para insistir en la búsqueda de los recursos económicos que permitan solventar los adeudos 
pendientes a la base trabajadora. 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Mónica González). 
 
Gustavo Urquiza tomó protesta como rector de la UAEM 
“Durante este rectorado, lograremos la consolidación de la UAEM como una institución participativa, 
responsable e incluyente para formar ciudadanos respetuosos de la ley, éticos, tolerantes, solidarios, 
comprometidos con la sociedad, con la productividad y con el medio ambiente, para impulsar la 
transformación del estado y del país”, afirmó Gustavo Urquiza Beltrán, luego de tomar protesta como rector de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Ayer el Consejo Universitario de la UAEM en sesión 
extraordinaria aceptó la renuncia al cargo de rector de Jesús Alejandro Vera Jiménez, modificó los periodos 
de gestión del rector en funciones y del rector electo para tomar protesta a Gustavo Urquiza Beltrán como 
nuevo rector de la máxima casa de estudios de Morelos. “Hasta hace unas horas, en mi carácter de secretario 
académico, mis esfuerzos estaban encaminados al desarrollo y posicionamiento de las tareas académicas y 
ahora como rector de nuestra máxima casa de estudios redoblaré estos esfuerzos para continuar con la 
consolidación académica y transitar hacia una universidad de excelencia, aprovechando las bases sólidas con 
las que contamos y que nos permitirán continuar y optimizar el proceso de transformación”, dijo. El rector 
Gustavo Urquiza afirmó que la UAEM se encuentra en una posición favorable para seguir fortaleciéndose. 
“Cuenta con la infraestructura, profesionalismo y entorno propicios para el desarrollo académico. Por ello, 
durante los próximos años, trabajaremos conjunta y cercanamente con académicos, investigadores, 
administrativos y estudiantes, para seguir posicionando a la universidad como una de las mejores del país; 
que se identifique por la calidad, la relevancia y la pertinencia de su oferta educativa, su labor de 
investigación, así como la difusión de la cultura y la extensión de los servicios. A partir de ahora, todos los 
universitarios unidos haremos un solo frente, siempre con respeto irrestricto de nuestra autonomía que hasta 
el día de hoy nos define y caracteriza”. En su primer mensaje a la comunidad universitaria, Urquiza Beltrán 
señaló que la misión de la UAEM es la formación de estudiantes en los niveles medio superior, superior y de 
posgrado, que ha contribuido a la formación de profesionales con reconocimiento académico a nivel nacional 
e internacional y que participan activamente en el avance de la ciencia, la investigación, la tecnología, la 
innovación, las humanidades, la cultura y las artes. “Durante este rectorado lograremos la consolidación de la 
UAEM como una institución participativa, responsable e incluyente para formar ciudadanos respetuosos de la 
ley, éticos, tolerantes, solidarios, comprometidos con la sociedad, con la productividad y con el medio 
ambiente, para impulsar la transformación del estado y del país”. El ahora ex secretario académico de la 
máxima casa de estudios Gustavo Urquiza Beltrán asumirá sus funciones como nuevo rector de la UAEM el 
lunes 4 de diciembre. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 02/12/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/116715-gustavo-urquiza-tomo-protesta-como-rector-de-
la-uaem-asumira-funciones-el-lunes.html 
 
Continuará UAEM siendo bastión en desarrollo educativo dice nuevo rector 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gustavo Urquiza Beltrán, en su primer discurso 
como presidente del Consejo Universitario, se comprometió para que durante su administración la UAEM 
continúe siendo bastión en el desarrollo educativo, científico, social y cultural del estado y nuestra sociedad. 
Luego de haber tomado protesta como rector por el periodo 2017-2023, Gustavo Urquiza Beltrán, hizo un 
llamado a la unidad y a la congruencia para unir esfuerzos entre toda la comunidad universitaria, luego de 
señalar que ante la coyuntura en la que se encuentra actualmente, esto es lo que se requiere y demanda. Con 
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relación a la situación financiera por la que atraviesa la UAEM que ha impedido el pago de tres catorcenas y 
en vísperas del pago del aguinaldo, el rector de la máxima casa de estudios, Gustavo Urquiza Beltrán, 
puntualizó que se han intensificado las gestiones ante los gobiernos federales y estatales por lo que confió en 
que la semana próxima pudieran tener un adelanto para poder salir de la crisis económica por la que está la 
institución ya que se requieren alrededor de 800 millones de pesos incluyendo pago de salarios, proveedores , 
aguinaldo y demás servicios. De llegar a obtener ese presupuesto de 800 millones de pesos podrían salir de 
la crisis financiera en la universidad, ya que a partir de enero se estarían impulsado un programa de 
austeridad para tratar de hacer más con menos, además de que anunció de la posibilidad de un fideicomiso 
que pudiera integrarse con participaciones de la federación, estado, la universidad y los sindicatos para 
revertirse la situación en los próximos años. Empero, comentó:  “No podemos olvidar los 50 años de la 
autonomía universitaria a través de la pluralidad, diversidad que conforman y que les ha dado la oportunidad 
de trascender las uniformidades, los dogmatismos y los autoritarismos  abriendo espacios fértiles en los que 
florece la convivencia fortalecida y el intercambio de ideas”, puntualizó. Asimismo, consideró que durante su 
rectorado impulsará en la UAEM los programas de capacitación e investigación, innovación y extensión, al 
tiempo de constituirla como una institución participativa, responsable e incluyente que permita formar 
ciudadanos respetuosos y de bien, que sean éticos, solidarios, tolerantes  y comprometidos con la sociedad y 
comprometidos con el medio ambiente para encabezar la transformación del estado y del país. Gustavo 
Urquiza Beltrán, reiteró que durante los próximos seis años trabajará conjuntamente con investigadores, 
académicos, administrativos y estudiantes para seguir posicionado a la máxima casa de estudios, como una 
de las mejores del país y que se identifique por la calidad la relevancia y la pertinencia de su oferta educativa, 
su labor de investigación y la labor de la cultura y la extensión de sus servicios. Indicó que a partir de ahora, 
todos los universitarios en unidad harán un sólo frente, siempre con respeto irrestricto a su autonomía que 
hasta el día de hoy los define y caracteriza, al tiempo de precisar que la visión de la UAEM es y será la 
formación de los estudiantes del nivel medio y superior y de posgrado, que ha contribuido al reconocimiento 
académico a nivel nacional e internacional y que participan activamente en la ciencia, la investigación, la 
tecnología, las humanidades, la cultura y las artes. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 02/12/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95309 
 
Asume Gustavo Urquiza la Rectoría 
Una vez que tomó protesta como nuevo rector de la UAEM para el periodo 2017-2023, Gustavo Urquiza 
Beltrán anunció que están a un paso de concretar, junto con el Gobierno del Estado, los 800 millones de 
pesos que necesita la máxima casa de estudios de Morelos para pagar salarios, aguinaldos y compromisos 
pendientes con proveedores. Como nuevo rector de la máxima casa de estudios, Gustavo Urquiza convocó a 
la unidad a todos los sectores de la universidad y anunció que su principal esfuerzo será el de consolidar la 
calidad académica y transitar hacia una universidad de excelencia, aprovechando las bases sólidas con las 
que ya se cuenta. “La UAEM se encuentra en una posición favorable para seguir fortaleciéndose; cuenta con 
la infraestructura, profesionalismo y entorno, (factores) propicios para el desarrollo académico. Por ello, 
durante los próximos años trabajaremos conjuntamente con académicos, investigadores, administrativos y 
estudiantes para seguir posicionando a la universidad como una de las mejores del país”, aseguró el nuevo 
rector de la UAEM. A partir de ahora, informó, todos los universitarios harán un solo frente, respetando  la 
autonomía universitaria. En entrevista, Gustavo Urquiza anunció que el tema principal en el que trabaja 
actualmente es la gestión de los recursos económicos para solventar el pago de salarios a trabajadores y del 
aguinaldo. Inclusive, dejó entrever que en las gestiones hechas de manera conjunta con el gobernador del 
estado, Graco Ramírez, se habla de que en los próximos días podrían tener importantes noticias para dar a 
conocer a la comunidad universitaria. Gustavo Urquiza será rector a partir del 4 de diciembre de 2017, una 
vez que entre en vigor la renuncia de Alejandro Vera Jiménez, hasta el 4 de diciembre de 2023. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 02/12/17, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/asume-gustavo-urquiza-la-rectoria 
 
Gustavo Urquiza toma protesta como rector de la UAEM 
Alejandro Vera Jiménez renunció al cargo de rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), por lo cual se adelantó la toma de protesta de Gustavo Urquiza como rector de la máxima casa de 
estudios de Morelos (misma que causará efecto hasta el próximo lunes 4 de diciembre. En entrevista, Vera 
Jiménez argumentó que decidió dejar el cargo, el cual vence hasta marzo de 2018, para que el gobierno del 
estado que encabeza el perredista Graco Ramírez ya no siga reteniendo “de manera ilegal” los recursos que 
le corresponden a la UAEM. Expresó que su salida de la institución, como rector, ( no como investigador y 
docente) ayude a que el gobernador Ramírez cumpla con la entrega de mil millones que les adeuda del 
presupuesto estatal que les corresponde a la institución. Otra causa de su salida, dijo es porque pretende 
participar en la contienda electoral del 2018, para los comicios de gobernador del estado. Destacó que será el 
próximo lunes cuando informe sobre su participación en las elecciones. “Urge recuperar el estado de derecho, 
recuperar en Morelos el respeto a los derechos humanos, un proyecto político que no permita la violación a 
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los derechos humanos ni que justifique el asesinato de mujeres y niños como lo acabamos de ver”, expresó 
Vera Jiménez en referencia al multihomicidio de Temixco perpetrado por policías estatales del mando único. 
La Jornada, (Rubicela Morelos),  
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2017/12/01/gustavo-urquiza-toma-protesta-como-rector-de-la-uaem-
2238.html 
 
Renuncia rector de UAEM; acusa persecución política 
Alejandro Vera Jiménez dimitió al cargo de rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
y en sesión extraordinaria del Consejo Universitario rindió protesta Gerardo Urquiza, como nuevo 
representante de la máxima casa de estudios en el estado. Vera concluiría su periodo en marzo de 2018; sin 
embargo, renunció porque, dijo, el gobierno estatal mantienen una persecución política en su contra. “Ahora 
sí, ahí les voy cabrones”, expresó al concluir la sesión extraordinaria y reforzó la presunción de que 
contenderá por un cargo de elección popular en los comicios de 2018. Frente a los integrantes del Consejo 
Universitario, el académico acusó que el gobierno morelense integró ocho carpetas de investigación en su 
contra, aunque públicamente se conocen sólo tres procesos por los delitos de peculado, enriquecimiento ilícito 
y administración fraudulenta, las dos primeras iniciadas por la fiscalía estatal y la tercera por el sindicato de la 
UAEM. Esos procesos, declaró Vera Jiménez, tienen un curso irregular porque no se apegan al principio de 
imparcialidad, tampoco sobre una denuncia de hechos, por lo que atentan contra sus derechos. “Llama la 
atención que soy el único en Morelos acusado y perseguido por enriquecimiento ilícito, no hay otro proceso”. 
Esa orden de aprehensión la expidió un juez de control unas horas después de una conferencia en el Senado, 
donde diversos actores políticos se manifestaron a su favor. “Nuestros enemigos justifican la barbarie por 
supuestos malos manejos de recursos públicos, una mentira más para no asumir sus propias 
responsabilidades. Mis adversarios políticos condicionaron el pago puntual del presupuesto quincenal con mi 
salida. No necesitan sacarme a balazos me voy con mi palabra porque es lo único que tengo”, enfatizó. La 
mayoría de los consejeros universitarios aceptó la renuncia, efectiva a partir del próximo lunes, así como el 
acuerdo por el que se modificó el término de su periodo y el inicio de la gestión de Gustavo Urquiza Beltrán. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/renuncia-rector-de-uaem-acusa-persecucion-politica-0 
 
Deja Alejandro Vera Rectoría de la UAEM 
El Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM) aceptó la renuncia de Alejandro 
Vera Jiménez como Rector. En sesión extraordinaria ayer, Vera Jiménez tomó protesta a Gustavo Urquiza 
Beltrán como su sucesor para el periodo del 3 de diciembre de 2017 al 3 de diciembre de 2023. En su 
mensaje, el ahora ex Rector reiteró que es víctima de persecución política junto a su esposa y familia por 
parte del Gobernador Graco Ramírez. El Gobierno estatal, acusó, ha tratado de conculcarle sus derechos 
humanos para negarle la participación a contender en las próximas elecciones por algún cargo. Asimismo, 
denunció la retención ilegal de los recursos que por ley le corresponden a la institución para el pago de 
nómina y las prestaciones de fin de año de los trabajadores. “Miles de jóvenes están esperando una 
oportunidad en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y es por ellos que no quiero ser una piedra de 
tropiezo y que siguiendo el ejemplo de un gran universitario también me voy, para que no pongan pretextos, 
para que no digan que no se puede, sólo hace falta voluntad política y también voluntad política en el Estado”, 
dijo Vera, de acuerdo con un comunicado de la casa de estudios. El ex Rector confió que con su renuncia no 
haya pretextos para que el Gobierno estatal cumpla sus promesas de proporcionar a la Universidad los 
recursos que le permitan cumplir con sus compromisos institucionales y cerrar el año sin déficit presupuestario 
alguno. 
Zócalo, (Reforma), 02/12/17, 
http://web.zocalo.com.mx/reforma/detail/deja-alejandro-vera-rectoria-de-la-uaem 
 
En su despedida, Vera Jiménez anunció la salida de Javier Sicilia 
Jesús Alejandro Vera Jiménez presentó ayer ante el Consejo Universitario su renuncia al cargo de rector  de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) con carácter de irrevocable, la cual le fue aceptada 
con tres votos en contra y tres abstenciones. En sesión extraordinaria realizada en el auditorio del Centro de 
Investigaciones Químicas se aceptó y el consejo universitario modificó los periodos de gestión del rector en 
funciones y del electo para tomar protesta a Gustavo Urquiza Beltrán como nuevo rector de la máxima casa 
de estudios de la Autónoma de Morelos. La renuncia del rector se hará efectiva a partir del 4 de diciembre, 
debido a que el rector solicitó dos días para resolver temas pendientes y “reconstruirse”; además de su 
renuncia, Vera Jiménez anunció la salida de Javier Sicilia Zardaín -quien tenía a su encargo la coordinación 
general de comunicación universitaria- así como de sus colaboradores cercanos. “Nos vamos juntos”, 
aseveró. Durante su intervención, Vera Jiménez hizo un recuento de su trabajo al frente de la UAEM y se dijo 
perseguido políticamente por haber realizado trabajo en favor de víctimas de desaparición. Informó que 
solicitó el amparo de la justicia federal y está a la espera de la audiencia para desvirtuar las falsas 
acusaciones en su contra, lo cual no le permitiría mantenerse en el cargo de rector debido a que tiene que 
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atender ocho carpetas de investigación. Además, agregó, su salida de la UAEM corresponde a presiones 
externas a la institución, lo que consideró una clara violación a la autonomía universitaria, que sin embargo 
tuvo que acatar para “no ser la piedra de tropiezo” que impida la gestión política del nuevo rector para 
conseguir los recursos para el pago de nómina de los trabajadores universitarios a los cuales se les debe una 
catorcena. Señaló que ahora son siete universidades públicas con problemas financieros, y que en enero 
serán 21 en total en el país las que tendrán que afrontar problemas financieros debido a que no se le 
reconoce el derecho a la jubilación de los trabajadores universitarios. En la sesión de ayer, Alejandro Vera 
entregó en formato digital su sexto informe de actividades y la evaluación de su trabajo al frente de la 
institución. Además, solicitó a los universitarios mantener la unidad debido a que se avecinan tiempos difíciles. 
“Lamento no poder seguir encauzando estos desafíos, lamento tenerme que retirar de esta manera y no sólo 
yo sino muchos de los miembros de mi equipo lo vayan a tener que hacer,  creo que yo tengo que retirarme 
no porque esté haciendo un mal trabajo, probablemente mi trabajo incomoda, pero aquí está mi sexto informe 
de actividades hasta el día de hoy. En medio del exilio hemos trabajado”, dijo. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 02/12/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/116713-en-su-despedida-vera-jimenez-anuncio-la-salida-
de-javier-sicilia.html 
 
Adelantó Vera la salida de Javier Sicilia de la UAEM 
“Muchas veces me pidieron tu renuncia, pero te dije: nos vamos juntos. De este tren nos bajamos juntos y nos 
vamos juntos”, le dijo el ex rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez a Javier Sicilia Zardaín, líder moral del 
Movimiento de Paz con Justicia y Dignidad. Lo anterior, tras hacerle un reconocimiento y un agradecimiento a 
Javier Sicilia que durante su rectorado de Alejandro Vera, ocupó Javier Sicilia las secretarías: Extensión y 
luego pasó al área de Información de la máxima casa de estudios, entre otros cargos internos en la UAEM. 
“Muchas gracias Javier por poner en tu vida a favor de nuestras víctimas y las víctimas de la violencia y la 
delincuencia, por tu legado muchas gracias Javier,  fueron las palabras de despedida de Vera Jiménez de la 
rectoría y al mismo tiempo el anuncio de salida del poeta, Javier Sicilia, de la máxima casa de estudios de 
Morelos. Asimismo, se declaró el rector saliente un perseguido político por el gobierno de Graco Ramírez, 
quien intenta a toda costa crearle delitos con el único objetivo de impedir que participe en las elecciones del 
año próximo. Sin embargo, dejó en claro que sí contenderá por un cargo de elección popular con el único afán 
de recuperar el Estado de Derecho que se ha perdido y violentado en los últimos cinco años de la actual 
administración estatal, aunque no dijo en qué posición ni por cuál partido competiría, pero lo hará saber la 
mañana del lunes. Ya como ex rector de la UAEM, acusó que se vio en la necesidad de tener que renunciar a 
su cargo cuatro meses antes de su periodo para el cual fue designado por el Consejo Universitario y que era 
en marzo del 2018, derivado de las presiones políticas que provenían no solo del gobierno del estado, sino de 
los sindicatos académico y administrativo. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 03/12/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95333 
 
Destaca investigador de UAEM en favor de intolerantes a la lactosa 
El doctor Jorge Reyes Esparza es investigador de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), y 
creador de la empresa de base tecnológica PERS Biologicals, dedicada a la elaboración de probióticos, como 
“BIO L6”, de lactobacilos que ayudan al proceso de  digestión. Un grupo de investigadores morelenses 
liderados por este doctor desarrollan más productos con la universidad, como la masa con probióticos para la 
elaboración de tortillas, y el proyecto de quitar la lactosa a la leche materna, para los recién nacidos 
intolerantes. “Es muy importante este aporte desde el punto de vista social, porque uno de cada 100 niños van 
a nacer con intolerancia a la lactosa, esto implica que la mamá no lo puede amamantar, lo que crea un 
rompimiento entre el vínculo madre-hijo, y la otra es que deben darle fórmula láctea y eso representa la 
pérdida de protección como anticuerpos, además de un costo adicional a las familias”, explicó. Reyes Esparza 
destacó que han recibido apoyo de parte de la Secretaría de Innovación Ciencia y Tecnología (SICyT), con 
acompañamiento y capacitación para obtener certificados de calidad y buenas prácticas de manufactura. Dijo 
que la SICyT los ha ayudado con dos proyectos de incorporación de maestros a la industria, y debido al 
premio que obtuvieron, el segundo lugar a nivel nacional, en un concurso de emprendimiento tecnológico con 
proyecto relacionado a salud infantil, han sido invitados a participar en un nuevo reto. “La dirección de 
comercialización tecnológica del Conacyt nos invitó a participar en una convocatoria de un consorcio 
binacional, en el cual participan empresas y universidades de estados Unidos, así como de la República 
Mexicana”, precisó el investigador Jorge Reyes. 
Diario de Morelos, (Guillermo Tapia), 03/12/17, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/destaca-investigador-de-uaem-en-favor-de-intolerantes-la-lactosa 
 
El crecimiento urbano pone en peligro la producción de hongos comestibles 
Las condiciones de producción de hongos comestibles en el estado de Morelos están en riesgo, ya que los 
lugares donde crecen son afectados por la fragmentación del territorio, advirtió María de Lourdes Acosta 
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Urdapilleta, investigadora del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). Informó que Morelos registra 55 especies de hongos comestibles y los que más 
se comercializan en el estado son la orejita de cazahuate (Pleurotusostreatus), el hongo clavito 
(Lyophyllumdecastes) y el hongo pancita del género Boletus, que crecen en zonas templadas del estado, 
principalmente en Huitzilac, Tepoztlán y Cuernavaca. “Hemos hecho estudios con el cuerpo académico de 
Unidades Productivas Tradicionales y hemos demostrado que la zona donde crecen más hongos es la más 
fragmentada por la construcción de carreteras y el uso de recursos indiscriminados. Entonces estamos 
acabando con su hábitat, ya que no se pueden cultivar más que en la zona norte del estado y esto afecta 
parte de la economía de los habitantes”, advirtió. Acosta Urdapilleta, micóloga del CIB con experiencia en 
propiedades nutricionales de los hongos, alertó que aunque están registrados ante la Norma Oficial Mexicana, 
algunos con estatus de amenaza, se siguen explotando indiscriminadamente y están amenazados por el 
crecimiento de la mancha urbana. La también responsable del Laboratorio de Micología del CIB expuso que 
los hongos forman parte de la economía de los pobladores de esas regiones del estado y que los 
comercializan en los mercados de Cuernavaca, Jiutepec, Tepoztlán, Tres Marías, Cuautla y Jojutla, “por ello 
estamos tratando de regular su producción sin afectar a los pobladores”. Ante estas problemáticas la 
investigadora de la UAEM, con apoyo de integrantes del cuerpo académico y estudiantes de licenciatura y 
posgrado, han propuesto alternativas para la conservación de los hongos, como el cultivo in situ, es decir 
reproducirlos en su hábitat, pero también artificialmente en el laboratorio mediante el cepario y la colección de 
esporas, “pero lo más importante es fomentar la educación ambiental y crear conciencia en la población de 
cuidar este recurso”. La investigadora comentó que el estado cuenta con 145 especies de hongos con 
diferentes usos: medicinal, alimentario, tintóreo y otros con características tóxico-venenosas, mortales y 
mágico-religiosos, “los cuáles tienen un papel ecológico que se debe conservar”, concluyó. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 02/12/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116723-el-crecimiento-urbano-pone-en-peligro-la-
produccion-de-hongos-comestibles.html 
 
Concluye Copa Interfacultades de futbol con bardas 
Realizaron las finales de futbol con bardas en las ramas varonil y femenil de la 4a Copa Interfacultades 
“Fuerza y Corazón Venados 2017” de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que servirá para la 
clasificación de equipos para la Universiada 2018. El torneo tuvo muchas emociones desde el principio hasta 
el final: los protagonistas dieron batalla en las canchas y consiguieron sus victorias para que se adjudicaran 
los títulos de campeones y recibieran sus premios por tan grande desempeño en este torneo. En las 
femeniles, el equipo que se coronó fue la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte, quienes al final subieron 
al pódium como las campeonas de esta cuarta edición, dejando en el segundo lugar al Instituto de Ciencias de 
la Educación, y en tercer sitio a la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. En los varoniles, el equipo del 
Instituto de Ciencias de la Educación dieron la vuelta olímpica, mientras el subcampeonato fue para la 
Facultad de Contaduría, Administración e Informática; quedándose con el tercer lugar, Agropecuarias. Al final 
se realizó la premiación Jorge Juárez Cuevas, arquitecto y encargado de premiar a cada uno de los 
triunfadores, acompañado de Francisco Cruz, en representación del SITUAEM; de Francisco Rojas y 
Sebastián Reyna, coordinador de los torneos; Juárez Cuevas los exhortó a seguir con la práctica deportiva y 
representar a la UAEM con muchas ganas, y sobre todo a la entrega en el terreno de juego a fin de estar 
siempre en la lucha por los primeros lugares. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 03/12/17, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/concluye-copa-interfacultades-de-futbol-con-bardas 
 
Tribuna Legislativa - Nuevo horizonte universitario 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos ha forjado a lo largo de su historia un prestigio social bien 
ganado en la lucha y en el aula, no es la primera y tal vez no será la última ocasión que enfrentará una crisis, 
pero sin duda la forma en cómo resuelva sus problemas se verá siempre influida por el estilo y el pensamiento 
de sus líderes. Alejandro Vera terminó un ciclo y corresponderá a la sociedad y a la historia juzgar su trabajo; 
ahora se abre un nuevo horizonte para los universitarios de Morelos con el arribo al timón del Doctor Gustavo 
Urquiza Beltrán, que llega precedido de importantes y destacadas notas académicas, y a quien, como 
morelense y diputado federal le expreso públicamente mis mejores deseos para que tenga éxito en su 
encomienda y para que le vaya bien a nuestra Universidad. El arribo de Urquiza Beltrán no es casual; ha 
logrado concitar los liderazgos naturales que trabajan en la Casa Máxima de Estudios; y no podemos menos 
que reconocer la generosidad y gran disposición de los Consejeros Universitarios, del Patronato, del Dirigente 
de la Federación de Estudiantes y de los Secretarios Generales de los Sindicatos académico y administrativo, 
en beneficio de los estudiantes y la investigación. La tarea por venir no será fácil, pues solo con buen ánimo 
no se podrá subsanar un déficit tan grande como el que arrastra nuestra Universidad, se necesitará del 
acompañamiento y del impulso de todos los que nos sentimos comprometidos con la educación en Morelos, y 
que tenemos alguna responsabilidad en el servicio público. Cuente el Señor Rector y los Universitarios 
conmigo. (…) 
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El Regional del Sur, p.7, (Javier Bolaños). 
 
Breverías Culturales 
Taller dirigido a gestores culturales y artistas con el objetivo es mejorar habilidades para el correcto registro de 
exposiciones de arte contemporáneo, en sus diferentes modalidades, así como el registro fotográfico de obra 
de arte: instalación, pintura, escultura, enmarcado con vidrio, sin vidrio, piezas hechas con luz, video, etcétera. 
Organizado por Facultad Artes UAEM el 5 y 6 de diciembre de 10:00 a 14:00 horas, limitado a 15 
participantes. 
El Regional del Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). 
 

Nacional: 
 
La UNAM y universidad de El Líbano firman convenio 
La UNAM impulsa la movilidad de estudiantes de licenciatura y posgrado a El Líbano, así como la realización 
de estancias académicas de sus investigadores, a través de un acuerdo con la Universidad Santo Espíritu 
Kaslik (USEK), primera institución de esa nación con la que establece convenios. Este acuerdo también 
establece que ambas partes facilitarán el intercambio de información y materiales académicos que sean del 
interés de las universidades, y organizarán conferencias, simposios e investigaciones conjuntas. Luego de 
suscribir esta alianza, el coordinador de Humanidades, Alberto Vital Díaz, dijo al presidente de la USEK, 
Georges Hobeika, que la UNAM cuenta con un Seminario Universitario de Culturas de Medio Oriente, pues le 
interesa la región y los países estratégicos como El Líbano; sobre todo “ahora que el mundo exige tener una 
mirada multicultural y multilingüista. Al respecto, Hobeika recordó que los libaneses han sido recibidos en 
México desde años atrás, y ahora “podremos realizar intercambios más intensos entre nuestras instituciones y 
planear más proyectos”. 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/cultura/unam-universidad_el_libano-convenio-movilidad-
estudiantes-usek-investigadores-milenio_0_1078092211.html 
 
Ni para riego sirve el caudal tratado en dos plantas concesionadas a la IP: UdeG 
Pese a la concesión de grandes proyectos para sanear las aguas de Guadalajara, sus ríos siguen recibiendo 
líquidos sucios y contaminados con metales pesados. Una investigación de la Universidad de Guadalajara 
(UdeG) comprobó que las plantas de tratamiento de El Ahogado y Agua Prieta no quitan sustancias tóxicas al 
agua, que así se vierte al río Santiago. No sirve ni para riego, se indica. La planta ubicada en El Salto, que 
supuestamente limpiaría 30 por ciento de las aguas residuales de la metrópoli, en beneficio de pobladores de 
ese municipio y del vecino Juanacatlán, costó al menos 900 millones de pesos, 40 por ciento de los cuales 
fueron aportados por el Fondo Nacional de Infraestructura y el resto por la empresa Atlatec, la cual obtuvo la 
concesión por 17 años y desde entonces cobra 9 millones de pesos mensuales. Según el reporte Alto a la 
Catástrofe ecológica del río Santiago, elaborado por Greenpeace México y publicado en noviembre de 2016, 
en el cauce se encontraron, pese al supuesto saneamiento, compuestos orgánicos volátiles y semivolátiles 
como nonifenol, octifenol, ftalatos, cloroformo y bencenos, que pueden causar cáncer, alteraciones 
hormonales, malformaciones en fetos y en los aparatos reproductivos. En septiembre pasado, la UdeG 
presentó una investigación que incluyó las plantas de El Ahogado y Agua Prieta. Esta última también fue 
concesionada y se aseguró que sanearía el 70 por ciento restante de las aguas residuales de la capital del 
estado. 
La Jornada, p.30, (Juan Carlos G. Partida). 
 
Tratar a mascotas como personas les causa estrés 
Tratar de humanizar a los animales de compañía impide que se comporten como corresponde a su especie, 
limita su bienestar y les genera estrés, aseguró Moisés Heiblum, académico de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Señaló que tratar como 
humano a un perro o un gato se ha convertido en una situación frecuente debido a que cada vez hay más 
personas sin hijos o familias que tienden a mitigar su soledad con animales. El académico explicó que si un 
perro está todo el tiempo con su dueño, se crea apego excesivo, y cuando no está, el animal puede sufrir de 
ansiedad que se manifiesta con ataques de pánico que lo motiva a destruir objetos u orinar en cualquier lugar.  
Añadió que para que la mascota tenga un estado de bienestar, es necesario cubrir sus necesidades básicas y 
darle libertad para expresar realizar actividades apropiadas a su especie. Heiblum añadió que una forma de 
reducir los niveles de estrés que tiene una mascota es enseñarles a ganarse las cosas sin ningún tipo de 
violencia. 
Milenio, (Karina Palacios), http://www.milenio.com/salud/mascotas-estres-zootecnia-
unam_0_1078692134.html 
El Universal, (Redaccón) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/humanizar-mascotas-les-genera-ansiedad-advierte-
academico-de-la-unam 
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UAEMex busca 'conciliar' con el Congreso el caso del contralor 
La Universidad Autónoma del Estado de México expresó que buscará concretar con la Legislatura local una 
"postura conciliadora", en el proceso de designación del contralor universitario. La UAEM "busca una postura 
conciliadora y que transite hacia la transformación del país, respetando los ámbitos de decisión", difundió la 
institución a través de un comunicado. Durante la sesión ordinaria del órgano de gobierno de la casa de 
estudios, el rector Alfredo Barrera Baca subrayó su respaldo al Sistema Estatal Anticorrupción pero llamó a 
que la designación del funcionario sea "a través de un proceso democrático, en el que participe la comunidad 
universitaria". Sostuvo -agrega el comunicado- que como organismo autónomo descentralizado y en apego a 
su prerrogativa de autogobierno, la autónoma mexiquense tiene la facultad para nombrar a sus propios 
representantes, por lo que en este tema es necesario buscar un mecanismo que promueva una decisión 
compartida en la que prevalezca el respeto entre instituciones. 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/region/uaem-busca-conciliar-legislatura-designacion-
contralor-milenio-edomex-noticias_0_1078092373.html 
 
Inicia coloquio para reflexionar sobre investigación educativa 
Con el tema “Las didácticas específicas”, se inauguró en la Coordinación General de Formación e Innovación 
Educativa (CGFIE), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), el 2° Coloquio de los Seminarios Repensar, con el 
fin de contribuir a la reflexión colegiada para la transformación y conformación de la investigación educativa en 
el ámbito de la profesionalización docente. Al inaugurar el evento en representación del director general del 
IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas, el titular de la CGFIE, Ismael Jaidar Monteros dijo que el tiempo actual 
se ha caracterizado por los enormes cambios en la producción, la disposición, distribución, asimilación y uso 
del conocimiento, esto ha  provocado que el aprendizaje en los sujetos y la forma de gestionar el conocimiento 
en diversos ámbitos se esté modificando. “Los paradigmas de aprendizaje están cambiando  sustancialmente 
y las propias formas de ejercer las condiciones docentes, este nuevo escenario exige a los profesionales de la 
educación repensar las formas, estilos y medios para lograr una eficiente transferencia del conocimiento, de 
ahí la importancia de este Coloquio”, sostuvo. 
La Crónica de Hoy, 02 dic 17, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1054961.html 
 
Estudiante analiza veneno de la víbora de cascabel 
Con el objetivo de encontrar diversos usos biotecnológicos y como parte de sus estudios de doctorado en 
Ciencias Biológicas, el estudiante de la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) Octavio Roldán Padrón analiza los componentes principales asociados con el daño 
hemotóxico que causa el veneno de las serpientes de cascabel. En este proyecto, que forma parte del Fondo 
de Proyectos Especiales de Rectoría (Foper), se busca ampliar el conocimiento sobre el veneno de serpiente 
y buscar posibles aplicaciones. “Algunas enzimas de este tipo que han sido estudiadas, se les han dado 
diversas aplicaciones clínicas, como la eliminación de trombos que se pueden presentar en el torrente 
sanguíneo, los cuales de no ser tratados pueden ocasionar ataques cardiacos o bien un derrame cerebral”, 
explicó Roldán Padrón. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/04-12-2017/estudiante-analiza-veneno-de-la-vibora-de-cascabel 


